



編集・発行

(株)日本時事評論社
〒753-0817
山口市吉敷赤田四丁目6番38号
電話 050-3532-5152
FAX 083-928-1113
編集部
電話 050-3532-5149
FAX 083-922-3167
購読料 年4,800円
郵便振替01590-1-25226

日本時事評論
www.nipponjihyoron.co.jp
購読申し込み、書籍の案内、過去の記事の紹介は本紙公式ウェブサイトまで。スマートフォンからのアクセスは右下のQRコードをご利用ください。

紙面案内

- 2 ウイルスの危険な研究が野放し/巷露
3 診療記録の審査体制の構築が不可欠
4 ウクライナでの戦争犯罪者に厳罰を
5 原子力の未来に不可欠な燃料サイクル
6 改憲実現のため学生の愛国心涵養を
7 TVの飲酒CM禁止を/他
8 日本の肖像 田沼意次(中)

〈天録時評〉

新型コロナウイルスの起源解明を急げ
感染力強化や強毒化の研究規制も

新型コロナウイルスによる感染爆発(パンデミック)により、五月十五日現在で世界の感染者数は五億二千万人を超え、死者数は六百二十万人を超えて今なお増え続けている。次の新たな感染症による犠牲者を少しでも減らすために、このウイルスの起源を明らかにしなければならない。わが国は起源解明のための公正な調査を世界各国と協力して世界保健機関と中国共産党に申し入れるべきだ。

形だけの調査

人類を震撼させた新型コロナウイルスは、重症急性呼吸器症候群(SARS)を引き起こすコロナウイルスの類似種であることから「SARS-COV-2」と名付けられたが、未だに起源が明確にされていない。

中国での調査を行った世界保健機関(WHO)の国際調査団が、昨年三月に公表した報告書で起源について四つの可能性を列記した。A自然界の動物から人間への直接感染、B自然界の動物から中間宿主を介した人間への感染、C冷凍食品を経由した感染、D研究所か

らの流出事故による感染である。報告書では、Bの可能性が最も高く、A、C、Dの順に可能性が低くなると指摘している。中国の拒否権をWHOが認め

た中で調査が不十分なのは明らかだ。調査団は再調査を求めたが、まだ行われていない。しかも、冷凍食品からの感染を、研究所からの流出事故よりも可能性を高いとしていることは、WHOが中国に対して強い付度を行ったことを示している。他国に責任を転嫁するために中国共産党が言い出した冷凍食品説は、素人が考えてもおかしい。他国で製造され

た冷凍食品が感染源なら製造した国で武漢よりも先に多くの感染者が発生しているはずである。見つからない感染源調査団が、最も可能性

フィンランドの若き首相を見習え

北大西洋条約機構(NATO)への正式な加盟申請を行ったフィンランドに対して、ロシア国営電力会社は送電中止を発した。ロシアへの電力依存度は約一〇%だが、試運転中のオルキロト原子力発電所3号機がその分を賄うことができる

国防予算を大幅増額し原子力を推進

ことになっている。3号機は世界最初に採用された第三代加圧水型原子炉で、フィンランドはロシアからの依存脱却を目指して二〇〇五年に建設に着手していた。七月に運転開始すれば、同国の年間電力消費量の約一四%を供給できる。

電力の自給率を改善し、CO2排出量の実質ゼロ化にも貢献する。フィンランドは旧ソ連から侵略を受け、領土を奪奪されたため、ロシアへの警戒を怠らず、国防力の強化を続けてきた。同じ経験をしながら、真逆の政策を続けてきたの

がわが国だ。若き首相は安全保障のため国民に訴えて国防予算を増額し、原子力を推進している。選挙をおそれて政策を断行できないわが国の政治家のだからしなさが対照的だ。憲法第九条の改正や原子力推進を言明できない政治家は不要である。

健康で幸せな生活を提案する
マイショウ徳島有限会社
代表 浅野 博文
徳島市昭和町1-72
TEL 088-623-8739
FAX 088-625-2821
www.myshowtokushima.com

System House
ERNIE'S
坂倉康正
〒751-0849
下関市綾羅木本町3-3-1
Tel 083-265-5622

光暉コーポレーション
有限会社
代表取締役 岩原 克巳
広島県福山市東深津町七丁目12番12号

中村企画工業有限会社
山口県知事許可(29)第1715号
代表取締役 中村 利明
〒759-4101
山口県長門市東深川1000-81
TEL(0837)22-6870 FAX(0837)22-6871
携帯電話 090-2005-6870

株式会社 住宅産業センター
総合建設・不動産・損害保険
本社 岡山県津山市志戸部214-5
TEL (0868) 23-4141
FAX (0868) 22-3368

快適な住まいと環境のお手伝い
(株)ミヤヒデ
鹿児島県知事許可(般-1)第16739号
建築一式工事・土木一式工事・解体工事
代表取締役 宮内 秀治
hideharu miyauchi
〒899-5652
鹿児島県始良市平松4940番地
TEL:0995-67-1593
FAX:0995-56-5320
携帯:090-1512-4071
MAIL:hidemiya28@kph.biglobe.ne.jp

骨盤矯正 肩こり 腰痛
中国整体
熊本県熊本市南区銭塘町2052-2
TEL 096-223-0295

ハピネス
自然食品 健康食品の店
店長 猪股 裕之
〒732-0047
広島県広島市東区尾長西1-7-1
村上ビル201 TEL.070-6596-4502

上堀内
個人事務所
kamihoriuchi private office

けとぼひ亭
熊本直送 馬・豚・牛 馬刺し・焼肉
17:00~2:00
(オーダーストップ)
定休日 月曜日
岩出市森107-3 プラザモリ
0736-62-0114

布村テナント
富山県富山市四方荒屋

サカイ創建
www.sakai.co.jp
総合建設
愛知県小牧市
大字三ツ濶字
西之坪1138番地
☎0568-72-3666

(一面から続く)

二〇一五年にも米国国立霊長類研究所から人も感染する危険な類鼻疽菌が施設外に漏出する事故があった。シンガポールや台湾でも事故が起きている。致死率の高い病原体を外に出さないようにした安全度の高い施設の研究所でも流出事故は起こるのである。

また、研究所の職員に新型コロナウイルスの感染者がいけないとする中国側の主張にも逆に疑問が生じる。調査当時、武漢の人口の四割に抗体があると分かっているのに、約六百人の職員の誰一人として抗体を持たないという説明は、確率的に不自然だ。報告書の矛盾点は多くの科学者から指摘

### 危険な研究が野放し

調査団が研究所からの流出事故の順位を低くしている理由は中国共産党への付度だけではない。流出事故が原因となれば調査団員の研究者をはじめ、生命科学の研究者が関係する危険な研究への批判が高まり、責任が追及されるからだ。

武漢ウイルス研究所では、蝙蝠のウイルスを多数収集し、SARSウイルスの遺伝子を組み替えて新しいウイルスを作る研究が行われていた。これは、多数の研究論文が学術誌に掲載されていることから明らかだ。ウイルスの人間への感染力を高めたり、人間への毒

性を増したりするような研究は、機能獲得研究と言われている。機能獲得研究は、人間への感染の仕組みを解明して、今後の新感染症に備えるためとされているが、感染力や毒性を強める研究ばかりで、感染を防ぐ研究は行われていない。中国人民解放軍が関与していたことも分かっており、生物兵器の実験だった可能性がある。

一方、蝙蝠のウイルス操作の研究には米国立衛生研究所からの資金提供が行われていた。米国立アレルギー・感染症研究所所長のファウチ博士の関与も疑われている。国立衛生研究所のクリンズ長官は「人間に対する伝染性または致死性を高め

る可能性のあるコロナウイルスの『機能獲得』研究を支援する助成金を承認したことはない」と述べたが、ウイルス研究への助成金の提供は認められており、危険な研究を知らなかつたはずはない。そもそも危険な機能獲得研究への批判が高まったため、米国では二〇一四年から国内での機能獲得研究が禁止された。そこで米国とフランスの金

### 人工的改変の痕跡

人物だ。流出事故が明らかになれば、こうした研究を推進してきた研究者が責任を問われることになる。こうした研究者が関与した調査団の報告書の信頼性には疑問を持たざるを得ない。

研究所からの流出の可能性が高いことを示す根拠の一つが、新型コロナウイルスの遺伝子配列に人工的に改変された可能性があることだ。その主要な根拠は、細胞と結合するための受容体結合部位の遺伝子配列が人間のACE2受容体に最も結合しやすくなっていることと、細胞の中に入り込むために大きな役割を果たすフーリン切断部位と

人工的に改変された可能性があることだ。その主要な根拠は、細胞と結合するための受容体結合部位の遺伝子配列が人間のACE2受容体に最も結合しやすくなっていることと、細胞の中に入り込むために大きな役割を果たすフーリン切断部位と



先月中旬に来日したフィンランドのマリン首相は、帰国後、NATOに加盟申請することを発表した席で「ロシアを隣にする中で私たちがただで平和な未来はない。これはフィンランドで戦争を起こさないための行動だ。私たちと子供たちのために過去に起こったよ

### 平和ボケからの覚醒を

墨守し、集団的自衛権の行使に反対する与野党の国会議員が少なくありません。しかし、他国がわが国を攻撃してきたら、独立や主権はもとより国民の生命、財産をどのよう

うな戦争があつてはならない」と強調しました。フィンランドは旧ソ連の侵略行為により領土の一部を奪われました。わが国も日ソ中立条約を破棄して侵略してきた旧ソ連により、南樺太や千島列島を奪われ、多くの無抵抗の女性や子供が殺害、性的暴行を受けました。しかし、わが国の政治家や学者の中には旧ソ連の戦争犯罪を直

視せず、人々の耳目を塞ぎ、日米安保条約の破棄を求める人々がいます。旧ソ連圏で主権を奪われていたポーランドやハンガリーなど、さらにはロシアから国を守るためには集団的自衛権に基づき、NATO加盟以外の選択肢がないのです。そのことが今回のウクライナ侵略で証明されました。

憲法九条を墨守し、集団的自衛権の行使に反対する与野党の国会議員が少なくありません。しかし、他国がわが国を攻撃してきたら、独立や主権はもとより国民の生命、財産をどのよう

に守るのでしょうか。原子力発電所に万が一の安全性を求めるのであれば、万が一の侵略に対しても、万全の策を講ずる責任が国会議員にあるはずだ。

机上の国民保護計画があるだけで、ミサイル攻撃に対して国民が避難できる防空壕はもろろん、核攻撃に耐える国防司令室もありません。平和ボケからの覚醒はいつになるのでしょうか。

株式会社 **アミックグループ**

32°C化粧品  
AthleteX化粧品  
(アスリート専用化粧品)

http://www.athletex.jp  
TEL:042-580-0851  
FAX:042-580-0852

かんぱん屋さんです!

**アイダック**  
互芸有限会社

代表取締役 原田 雅章

〒185-0022  
東京都国分寺市東元町2-9-25  
Phone. 042-349-6948  
Facsimile. 042-349-6947  
E-mail: aidac.88@aquamarine.bforth.com

**エコ栽培ファーム**  
ぶよえもん

辻 和也・美穂

Facebook・Instagramも更新中。  
buyoemonで検索。

〒923-0155 石川県小松市江指町甲38  
MOBAIL:090-2037-5501 MAIL:tsujinouen@yahoo.ne.jp

電気冷暖房・給排水衛生設備工事

**トオル電気齏**

柳井市 新市 沖2-1-13  
TEL (0820) 22-1378(代)

—自由診療がん保険—  
『メディコム』

代理店  
株式会社 **キャッププラン**

TEL 03-5155-3221  
東京都新宿区大久保2-4-12

本紙連載の『教育直言』が単行本に!!

**教育直言**

定価1000円(税込)  
株日本時事評論社  
TEL 050-3532-5152  
FAX 083-928-1113

葛城由美  
日本画教室

(有) **エスティアール**  
構造設計

『湧泉』第9号「子育て四訓」

「子育て四訓」を題材に、子育てや家族の絆について考えてみてはいかがでしょうか。

定価 300円

株日本時事評論社 電話 050-3532-5152 FAX 083-928-1113

〈天録時評〉

# 診療記録の審査体制の構築が不可欠

## 新型コロナウイルスの軽症、中等症の患者が重症者で登録

広島県で新型コロナウイルス感染症の重症者として報告された七割が軽症か中等症の患者であったことが、国立感染症研究所の調査で明らかになった。これは広島県だけに限定されたこととは思われない。新型コロナウイルスの感染実態を知るための全国調査が必要だ。この背景には、わが国の医療制度が、適切な医療が行われているかを審査する体制が整っていないことがある。診療報酬請求と診療記録とを照合して、国民の適切な医療提供のための審査をする医療専門家による第三者機関を設置すべきだ。

### 偽りの重症者

コロナ禍の中、われわれ国民は、テレビの報道番組などで、幾度となく「感染者・重症者が増えると、医療逼迫・医療崩壊が起こり、助かる患者も助からなくなってしまう」という医療機関からの叫び声を聞かされた。そして、医療逼迫を防止するために「緊急事態宣言」や「まん延防止等重点措置」が出されれば、多くの国民が様々な社会活動を自粛し、感染しないように行動した。

そんな中、国立感染症研究所が「広島県における新型コロナウイルス感染症の重症例・死亡例に関する実地疫学調査、二〇二二年一月」というレポートを出している。このレポートは、広島県で

「重症」と登録されている重症病床入院者のカルテについてチェックし、その内容を吟味し、そこから新型コロナウイルス感染症の全体像を把握しようというものだ。そして、調査の結果、重症者の七割が軽症か、中等症であったことが明らかにされた。

レポートによると、広島県で一月に発生した重症者は全部で二十七人であり、オミクロン株に感染した人が二十五人だった。その二十五人を対象とし、そのうち二十四人のカルテを調べたら、十五人は実は軽症、あるいは中等症の患者だった。

軽症、あるいは中等症なのに重症者として入院した理由は、基礎疾患があり重症化の懸念があったこと、透析が必要な患者で、それができる病床が重症病床しかなかったこと、重症者に付き添った軽症者であったことが挙げられている。こうした理由で、重症者ではないのに重症者として登録されれば、日々われわれがテレビで耳にする重症者の数について、本当に正しい数なのかどうかを疑わざるを得なくなる。

### 不正請求の懸念

厚生労働省は、新型コロナウイルス感染症の重症者について、「①重症病床における集中治療室（ICU）で治療している、②人工呼吸器を使用している、③体外式膜型人工肺（ECMO）エ

者で、それができる病床が重症病床しかなかったこと、重症者に付き添った軽症者であったことが挙げられている。こうした理由で、重症者ではないのに重症者として登録されれば、日々われわれがテレビで耳にする重症者の数について、本当に正しい数なのかどうかを疑わざるを得なくなる。これが広島県だけとは考え難く、実態を調べるために全国調査を行うべきである。

「新型コロナウイルス感染症のうち、いずれかに当てはまる場合」と定義している。重症でなくとも、集中治療室に入れば、重症者扱いになることの問題点が当初から指摘されていた。

また、新型コロナウイルス感染症では、臨時に診療報酬が支給されるようになったっており、重症者の治療では、高い点数が算定されている。重症者が多いほど、臨時報酬も多く得られる仕組みになっている。

さらに、医療機関に

### 治療審査が必須

わが国の医療制度は、治療などでの医師の裁量権を尊重し、診療報酬請求が適正かどうかの審査も緩やかだ。保険医療機関（薬局）からの診療に係る請求の審査を行っているのが支払基金（社会保険）と審査支払機関（国民保険）だが、形式的な審査が主だ。診療報酬明細書（レセプト）の電子化ですべてが審査されていくが、主に点数などに関する事務

的な内容である。諸外国では公的病院が多く、公的機関が病院内の治療が適正かどうかを審査する制度がある。診療記録（カルテ）と照合して、過剰診療などが行われていないか目を光らせている。民間病院が多いアメリカは、保険会社が医師の診療内容の一つ一つを細かくチェックして支払いの可否を決めている。

わが国でも、保険医療機関などの所属団体による推薦を受けた診療担当者代表、健康保険組合などの所属団体の推薦を受けた保険者代表、そして学識経験者で構成する審査委員会が診療内容の是非を審査することになっている。しかし、治療内容にまで踏み込むことはほとんどない。

病院で受けている治療が適正かどうかなど、医療の専門家でもない限り国民には分からない。患者が適切な治療を受け、過剰診療などを防止する制度が必要だ。そのため、医療専門家を中心とする第三者機関の評価委員会を設置し、診療報酬明細書と診療記録とを照合して適正な医療かどうかを審査する制度を構築すべきである。

### 診療報酬明細書（レセプト）の審査内容

- (1) 記載事項の確認  
記載漏れや保険者番号等の内容不備に関する確認
- (2) 診療行為の確認  
診療行為の名称、点数、回数、医学的な適否、算定要件等に関する確認
- (3) 医薬品の確認  
医薬品の名称、価格、適応、用法、用量、医学的な適否などに関する確認
- (4) 医療材料の確認  
医療材料の名称、価格、用法、使用量、医学的な適否などに関する確認  
社会保険診療報酬支払基金HPより引用

さらに、診療に係る請求の審査を行っているのが支払基金（社会保険）と審査支払機関（国民保険）だが、形式的な審査が主だ。診療報酬明細書（レセプト）の電子化ですべてが審査されていくが、主に点数などに関する事務

 <p>TKK Co., Ltd.</p> <p>Director <i>Akurou Omagari</i></p>	<p>日本会議 国立・国分寺支部</p> <p>弁護士 高橋美智留</p> <p>副支部長 小橋美智子</p>	<p>(有)ヴァンクレスト</p>	<p>茶舗 株式会社 若草園</p> <p>高知市本町5丁目6番38号 電話(088)823-2962代</p>	<p>入居者募集中 コーポ青山</p> <p>周南市青山町4-5</p>	
<p>美津</p> <p>山口県宇部市新天町1-2-6 TEL (0836) 21-3677</p>	<p>脊椎矯正・整体指圧 池田長生館治療所</p> <p>池田三喜男</p> <p>〒192-0071 東京都八王子市八日町9-23 TEL 042-622-1379</p>	 <p>(株)アイル</p> <p>志木市本町5-24-21 エスエムビル4F 080-9043-5954</p>	<p>若草園</p>	<p>若草園</p>	<p>若草園</p>

ウクライナでのロシア軍による民間人の殺害や性的暴行などの戦争犯罪が繰り返されている。ロシア軍は旧ソ連時代から現在に至るまで戦争犯罪を抑止する規律に欠けている。戦争犯罪を厳しく罰することが、戦争の惨劇を少しでも防止するために不可欠である。集団殺害犯罪、人道に対する犯罪、戦争犯罪、侵略犯罪の四つを対象とし、それらを犯した個人を国際法に基づき訴追、処罰する国際刑事裁判所が、ウクライナでの捜査に着手している。わが国政府も全面的支援を行うべきだ。

〈天録時評〉

# ウクライナでの戦争犯罪者に厳罰を

## 虐殺などの惨劇を繰り返さないために

ウクライナでのロシア軍による民間人の殺害や性的暴行などの戦争犯罪が繰り返されている。ロシア軍は旧ソ連時代から現在に至るまで戦争犯罪を抑止する規律に欠けている。戦争犯罪を厳しく罰することが、戦争の惨劇を少しでも防止するために不可欠である。集団殺害犯罪、人道に対する犯罪、戦争犯罪、侵略犯罪の四つを対象とし、それらを犯した個人を国際法に基づき訴追、処罰する国際刑事裁判所が、ウクライナでの捜査に着手している。わが国政府も全面的支援を行うべきだ。

### 繰り返す虐殺行為

ウクライナに侵攻したロシア軍による民間人への残虐行為は目を覆うばかりだ。「ロシア軍は手あたり次第民間人を無差別に射殺していた」「アパートにいた五十歳以下の男性は皆殺しにされた」「タトウーを確認すると言って全員を裸にして、脅威と見なされた者は無言で撃ち殺された」「レイプして殺した女性に鉤十字のナチスの焼き印を押した」など生存者の生々しい証言が相次いでいる。

国際人権団体「ヒューマン・ライツ・ウォッチ」が五月に、民間人に対する殺害や性的暴行、財産の略奪などの詳細な報告書を公表した。それによれば、キーウ郊外で

ロシア兵が地下室に発煙弾を投げ込み、出てきた女性と十四歳の子供を射殺した件や三十一歳の女性が学校で繰り返した性的暴行を受けた件などが確認されている。ロシアの残虐行為はウクライナだけではなく、アフガニスタンからチェチェン、シリアなどでロシア軍は、民間人に大量の犠牲者を出ることを承知の作戦を繰り返している。一九七八年からのアフガニスタンでの九年間の戦争で「百万人を超えるアフガンの民間人が殺害された」とみられる。

### 無抵抗の子供も殺害

ロシア軍の侵攻による第一次チェチェン紛争では、わずか二カ月間に首都グロズヌイで「二万五千人前後の民間人が殺害された」とロシアの人権問題の専門家が指摘している。そして一九九九年からの第二次チェチェン紛争においても、ロシア軍は「裁判なしの処刑、殺人、身体的虐待、拷問を行った。敵対的行為に直接関与しない人々に対し意図的に重大な危害を加え、故意に民間人を攻撃した」と国際人権団体が明らかにしている。また、二〇〇八年の南オセチヤ紛争では、ジョージア(グルジア)に侵襲したロシア軍とオセチヤ軍が、住民に理不尽で大規模な略奪を行った上で、家を焼き払い、民間人に対して殺害、性的暴行、拷問などの暴力の限りを尽くしたと国際人権団体は批判している。

ロシア軍の侵攻による第一次チェチェン紛争では、わずか二カ月間に首都グロズヌイで「二万五千人前後の民間人が殺害された」とロシアの人権問題の専門家が指摘している。そして一九九九年からの第二次チェチェン紛争においても、ロシア軍は「裁判なしの処刑、殺人、身体的虐待、拷問を行った。敵対的行為に直接関与しない人々に対し意図的に重大な危害を加え、故意に民間人を攻撃した」と国際人権団体が明らかにしている。また、二〇〇八年の南オセチヤ紛争では、ジョージア(グルジア)に侵襲したロシア軍とオセチヤ軍が、住民に理不尽で大規模な略奪を行った上で、家を焼き払い、民間人に対して殺害、性的暴行、拷問などの暴力の限りを尽くしたと国際人権団体は批判している。

下り、一人一人を撃ち歩いた。手向かうどころか誰も起き上がるものもなく、伏せたまま撃たれるだけ撃たれるより仕方ない。(中略)

二メートルくらい離れた所でお袋がやられたらしい。次に妹がやられ遂に私の番だと思った。瞬間、ガアーンと一撃食らった。三回続いて殴られた。鼻と口から血が出てもう生きた心地はなく、いつそ舌を噛み切つて死のうと思つたが意志が弱いせいか自分ではどうつても噛み切れなかった。次は弟の番だ。私の足元で伏せていたが銃で殴られると私のズボンにしがみつき「兄ちゃん兄ちゃん」と泣きついて離れない。兵隊は無理に立たせ再び頭を殴り飛ばした。二人とも頭をやられ、こうして女子供の別なく容赦せずに殴るか、銃で刺し殺した。(後略)

虐殺行為は樺太でも繰り返された。高齢者や女性、子供を乗せて南樺太から北海道へ向かう三隻の引き揚げ船が、旧ソ連軍の潜水艦に襲撃されて千七百人余りが犠牲になった「三船殉難事件」は海の上での虐殺だった。終戦後の八月二十二日にもかわらず、旧ソ連軍は魚雷攻撃を行い、さらに浮上して海上に漂流する人々に機銃掃射を行った。魚雷攻撃を受けても沈まなかった船に対しては、潜水艦は浮上して追撃し、激しい機銃掃射を行った。終戦時の満州や樺太で、無抵抗な人々が虐殺されたのである。

許されない重大犯罪  
旧ソ連兵と同様にロシア兵が残虐行為を平然と行っているのは、文民への攻撃の禁止、女性や子供への特別保護などのジュネーブ諸条約が定められず、人権意識が欠落しているからだ。第一次、第二次の世界大戦当時の「占領地の住民は敵だ」という思想が未だに生き続けている。ウクライナで略奪が行われているようにロシア軍の規律は守られていない。

民間人への殺害、性的暴力などの戦争犯罪を防ぐには、国際社会が徹底的に追求し、違法行為者を罰すること以外にはない。重大な戦争犯罪が許されないことを世界中の兵士に周知させなければならぬ。すでに国際刑事裁判所が捜査を開始している。日本政府も全力で支援すべきである。

民間人への殺害、性的暴力などの戦争犯罪を防ぐには、国際社会が徹底的に追求し、違法行為者を罰すること以外にはない。重大な戦争犯罪が許されないことを世界中の兵士に周知させなければならぬ。すでに国際刑事裁判所が捜査を開始している。日本政府も全力で支援すべきである。

# 原子力の未来に不可欠な燃料サイクル

## 脱炭素や持続可能な開発の実現に大きな役割

「燃料サイクルの意義と期待」と題して、使用済み核燃料の再処理とリサイクルが十数年ぶりに今年の原産年次大会で取り上げられた。エネルギー安全保障とともに脱炭素の気候変動対策の観点から、様々な国が原子力発電を重要な取り組みと位置づけ、ウラン資源の保護や廃棄物の削減につながる燃料サイクルにも注目している。国連主導で各国が取り組んでいる「持続可能な開発目標(SDGs)」の実現にも大きな役割を果たすと期待されている。現状とその将来について、「核燃料サイクルの現在 持続可能な開発の実現と将来のためのコンピテンズ構築」と題して国際原子力機関(IAEA)のクリストフ・グゼリ氏が講演した。

### 四十年を超える実績

原子力発電所で生じる使用済み核燃料の処理方法には、直接処理と再処理してリサイクル(再利用)する二つの選択肢があります。直接処理は、地下深くの岩盤の中に閉じ込める地層処分、フィンランドが取り組んでいます。もう一つは、再処理してリサイクルするもので、すでに世界で四十年を超える経験があり成熟した技術となっています。

最新の原子炉設計ではMOX燃料を一〇〇%装荷することも可能になっています。軽水炉でのプルトニウムのリサイクルによって、天然ウラン資源を最大二五%節約できるとみられています。

原子力発電は二一五〇年、二二五〇年といった将来にも必要な技術ですから、ウラン燃料の確保も重要です。近い将来にはリサイクルされた燃料

「燃料サイクルの意義と期待」と題して、使用済み核燃料の再処理とリサイクルが十数年ぶりに今年の原産年次大会で取り上げられた。エネルギー安全保障とともに脱炭素の気候変動対策の観点から、様々な国が原子力発電を重要な取り組みと位置づけ、ウラン資源の保護や廃棄物の削減につながる燃料サイクルにも注目している。国連主導で各国が取り組んでいる「持続可能な開発目標(SDGs)」の実現にも大きな役割を果たすと期待されている。現状とその将来について、「核燃料サイクルの現在 持続可能な開発の実現と将来のためのコンピテンズ構築」と題して国際原子力機関(IAEA)のクリストフ・グゼリ氏が講演した。

### 持続可能な開発にも

資源に恵まれない多くの国が、気候変動対策としての脱炭素の実現と、増加している電力需要に足るエネルギーを確保するために不可欠なものとして原子力発電を位置づけています。電力やその他の利用のために、規模の大きな炉や小型の新型炉など、地域の必要性に応じた原子力発電所の新規建設が計画されています。

資源に恵まれない多くの国が、気候変動対策としての脱炭素の実現と、増加している電力需要に足るエネルギーを確保するために不可欠なものとして原子力発電を位置づけています。電力やその他の利用のために、規模の大きな炉や小型の新型炉など、地域の必要性に応じた原子力発電所の新規建設が計画されています。

資源に恵まれない多くの国が、気候変動対策としての脱炭素の実現と、増加している電力需要に足るエネルギーを確保するために不可欠なものとして原子力発電を位置づけています。電力やその他の利用のために、規模の大きな炉や小型の新型炉など、地域の必要性に応じた原子力発電所の新規建設が計画されています。

### 希少資源の回収

燃料サイクルでは、使用済み核燃料から価値あるものを抽出、回収する研究開発の取り組みも行われています。日本においても、革新的研究開発推進プログラムの一つとして、高レベル放射性廃棄物に含まれる長寿命核分裂生成物を安定核種や短寿命核種に変換し、廃棄物を十分の程度に低減し、さらにその回収生成物に含まれる様々な希少な金属元素などを抽出し、資源利用する研究も行われています。

燃料サイクルでは、使用済み核燃料から価値あるものを抽出、回収する研究開発の取り組みも行われています。日本においても、革新的研究開発推進プログラムの一つとして、高レベル放射性廃棄物に含まれる長寿命核分裂生成物を安定核種や短寿命核種に変換し、廃棄物を十分の程度に低減し、さらにその回収生成物に含まれる様々な希少な金属元素などを抽出し、資源利用する研究も行われています。

燃料サイクルでは、使用済み核燃料から価値あるものを抽出、回収する研究開発の取り組みも行われています。日本においても、革新的研究開発推進プログラムの一つとして、高レベル放射性廃棄物に含まれる長寿命核分裂生成物を安定核種や短寿命核種に変換し、廃棄物を十分の程度に低減し、さらにその回収生成物に含まれる様々な希少な金属元素などを抽出し、資源利用する研究も行われています。

燃料サイクルでは、使用済み核燃料から価値あるものを抽出、回収する研究開発の取り組みも行われています。日本においても、革新的研究開発推進プログラムの一つとして、高レベル放射性廃棄物に含まれる長寿命核分裂生成物を安定核種や短寿命核種に変換し、廃棄物を十分の程度に低減し、さらにその回収生成物に含まれる様々な希少な金属元素などを抽出し、資源利用する研究も行われています。

燃料サイクルでは、使用済み核燃料から価値あるものを抽出、回収する研究開発の取り組みも行われています。日本においても、革新的研究開発推進プログラムの一つとして、高レベル放射性廃棄物に含まれる長寿命核分裂生成物を安定核種や短寿命核種に変換し、廃棄物を十分の程度に低減し、さらにその回収生成物に含まれる様々な希少な金属元素などを抽出し、資源利用する研究も行われています。

美村工務店 屋根工事 左官工事 請負工事
NetZ ネット・フォレスト株式会社 西岐波店
(有)水俣資材 地元地域に奉仕する 建築資材全般・住器一般販売他
鴻城土建工業株式会社 創業明治16年 128年にわたりまごころと確かな技術
シバ本店 インド料理 空手道 ヨーガ教授
細坂農園 阿東米 コシヒカリ 細坂 洋文
S.E.Planning 代表 山内 洋祐
『薔薇園』第三章「片思い」・第四章「雨」仮題
長編小説／野村典成編
◆薔薇の花は誰の心にも咲くだろう、たとえ棘を佩びていても、やさしさに満ちていても…

日本名水百選 「別府弁天池」 マス料理の弁天会館
営業時間 9:00~17:00 3月1日~11月30日迄
上林建設株式会社 代表取締役社長 上林 武範
AZUMAFARM 地力を高めよう 阿東 徳 佐 下
グリーンリーフ 帽子専門店 Flava
シャレオ広島店 (082-546-3138)
シャレオ地下街
イオンモール広島府中店 (082-286-2566)
安芸郡府中町大須2丁目1-1 2F
細坂農園 阿東米 コシヒカリ 細坂 洋文
サロン・ド・リブレ ミセスファッション ふじんくらぶ
ゆめタウン前 TEL 083-932-1983
山口市中市町6-20 TEL 083-934-3738

地域便り

愛知県名古屋市

# 改憲実現のため学生の愛国心涵養を

## 「憲法改正学生キャラバン隊」が活動報告

憲法記念日の五月三日、愛知県名古屋市中では、美しい日本の憲法をつくる愛知県民の会と日本会議愛知県本部の共催で第十六回愛知憲法フォーラムが開かれた。憲法フォーラムは二部構成で行われ、第一部では「憲法改正学生キャラバン隊」による憲法改正について学生に語り掛け、理解してもらう活動報告が行われた。ほとんどの学生が憲法改正に無関心な中、改憲賛成に意識を変えることに成果を上げた活動報告の概要を紹介する。

(文責：編集部)

### 事実を述べる

「憲法改正学生キャラバン隊」は、四年前の平成二十九年に、当時の安倍首相が「自衛隊を憲法に明記する」と提言したのを機に、「今こそ学生が憲法改正の風を巻き起こす」との決意のもとに立ち上げた団体です。北は北海道から南は沖縄まで、二十七都道府県、全



活動報告をする「憲法改正学生キャラバン隊」

国八十六の大学を巡り、憲法に自衛隊を明記することの賛否についてアンケートを取るとともに、憲法改正の必要性について学生との対話を重ねてきました。

対話した学生は、令和二年度までの四年間で、七千五百二十二人にのぼりました。そのうちの六千二百十六人、八二・七％の学生が賛成と答えました。しかし、すぐに賛成と答えてくれたものではありません。対話をする前は、自衛隊を明記する憲法改正案について、九五％の学生、つまりほとんどの学生が正しく理解していませんでした。そして、当然興味も示しません。圧倒的

に広報が足りていないことを感じました。しかし、正しく理解していない学生も、興味のない学生も、自衛隊航空機のスクランブル発進の回数や、尖閣諸島での領海侵犯、沖縄の防衛の危機、あるいはウイグルやチベット自治区で行われている民族弾圧の現状、東日本震災の時に助けられる命を助けられなかったことなど、事実を話せば話すほど、憲法への自衛隊明記について、四割、約三千人の学生が中立、もしくは反対意見から賛成へと変わってくれました。

### 疑問に寄り添う

学生との対話では、学生が抱く憲法改正についての疑問も投げかけられました。そのうちのひとつ

「武力ではなく話し合いで解決すべきではないか」という疑問には、中国や北朝鮮に領海侵犯やミサイル発射を止めてほしいと何度も伝えているが、一向に止めてくれないのが現状であるということも伝えていきます。また、武力を持つことが戦争の抑止力になり、外交交渉でも対等に進めることができることも伝えていきます。

「自衛隊の明記は戦争につながるのではないのか」ということです。このような学生には、自衛隊が日本を守るために必要な組織だということなど、自衛隊明記の趣旨を丁寧に分かりやすく伝えました。また、「戦争の際には徴兵制になるのではないのか」という質問もありました。自衛隊の最新鋭の武器は素人には扱うことができないことなど、徴兵制にならない理由や根拠を具体的に提示しながら説明しました。

### 国を守る心を

「憲法改正をしなくても今は問題ないのではなか」という疑問もありました。このような学生には、一年間のスクランブル発進の回数や、尖閣諸島周辺での領海侵犯の話など、日本が平和とは言えないような具体例をたくさん話しました。

「武力ではなく話し合いで解決すべきではないか」という疑問には、中国や北朝鮮に領海侵犯やミサイル発射を止めてほしいと何度も伝えているが、一向に止めてくれないのが現状であるということも伝えていきます。また、武力を持つことが戦争の抑止力になり、外交交渉でも対等に進めることができることも伝えていきます。

もともと憲法改正や国を守ることなどにまったく興味や関心がありませんでした。そのような中で、大学二年生の夏に、広島県の江田島を訪れ、大東亜戦争で戦った特攻隊のご英霊の遺書を目にしました。そして、ご英霊は後世に生きる私たちに信じ、日本民族再興の願いを託し、命を懸けられたことを知りました。後世に生きる私たちが何にあるべきか、自分の使命は何かと考え、ご英霊の方が命を懸けて守ろうとした日本を、私たちがも守っていきたくと思いました。

活動を行って「何とかしなければ」と強く感じたのは、憲法改正に対して賛成率が五四％と低かった東京大学で活動を行った時のことです。ある学生が「他国から攻められたら自分は白旗を挙げて降参する。そして他国に逃げる」「自分の国や家族が無くなってもそれでも構わない」との返答を聞いた時でした。本当の意味で日本を守りたい、自分が生まれた国である日本を大切にしたいと思わない限り、憲法改正にはつながらないと思っています。

昨年衆議院選で改憲勢力が四分の三を獲得しました。戦後七十五年間、一文字も変わらなかった憲法が、まさに変わろうとする目前まで来ています。学生も、国の動きに敏感であり、国会から発信されたことは必ず学生に響きます。国会議員の方々は憲法審査会を開いていたとき、憲法改正について発信してほしいものです。そして私たちが、これからは学生から憲法改正の風を巻き起こすための活動を続けていきます。

ユーザーのニーズに即応し  
板金総合技術で応えます

**株式会社 アリギス**

代表取締役 須田 耕司

群馬県前橋市天川大島町1214  
TEL (027) 263-2765 (代)  
FAX (027) 261-2879

**株式会社 ASK**

営業種目  
\*不動産全般  
\*建設・建築・リフォーム全般  
(塗装 防水 解体)  
\*自動車販売・整備・車検  
\*富士火災海上保険(株)代理店

〒890-0056  
鹿児島県鹿児島市下荒田1丁目10-11  
TEL (099) 256-4890

墓石・建築石材一般

有限会社 **橘高石材店**

〒726-0012  
広島県府中市中須町1193  
TEL (0847) 45-1401

創業120周年

お客様に支えられて120年  
これからも鈴花グループは  
お客様に笑顔をお届けします。

**株式会社 鈴花**

きもの ジュエリー  
宮崎南店 原田 豊子

〒880-0902  
宮崎県宮崎市大湊4丁目8-30  
TEL 0985 (54) 8101  
FAX 0985 (54) 7741

**(株) 桶島建設**

福岡県糟屋郡新宮町緑ヶ浜1-9-33  
TEL 092-962-1818

**(有) コーケン**

化粧品原料販売  
ビタミンC誘導体・ビタミンE誘導体

健康食品販売  
コラーゲン

大阪府大阪市

**福田農園**

下関市菊川町

**平田設計**

代表 平田 智亮

事務所 〒739-0141  
東広島市八本松町飯田1387-34  
TEL・FAX (082) 428-9243  
携帯 090-3740-9889

**パティスリー マーサ**

OPEN:10:00  
CLOSE:20:00  
お休み:木曜日

〒270-0013 千葉県松戸市小金きよしヶ丘3-10-9  
TEL 047-316-1234 FAX 047-316-1243  
Mail:info@ma-sa.net

テラスモール松戸店  
マーサドゥプリュス

OPEN:10:00  
CLOSE:21:00

〒270-0023 千葉県松戸市八ヶ崎2-8-1  
TEL 047-710-3734 FAX 047-710-3735  
Mail:okashi@ma-sa.net

**長岡工業**

長岡美智子

山形県西置賜郡飯豊町大字中824  
TEL・FAX (0238) 74-2411

〈天録時評〉

# テレビの飲酒CMを禁止せよ

## たばこと同等の厳しい規制が不可欠

過剰な飲酒は健康を害す。しかし、酒類のテレビCMは依然として大量に流れており、飲酒を国民に勧めている。世界保健機関が酒類の広告規制を求めているにもかかわらず、政府は規制しようと思わず、テレビ局も自主規制しようと思わない。子供の見る時間帯にも放映されており、これでは飲酒関連の社会問題は一向に改善されない。政府は、たばこと同様にテレビでの酒類の広告を禁止すべきだ。

### 甘い飲酒CM規制

ダチョウ倶楽部の上島竜兵氏が死去した五月十一日以降、テレビでは上島氏の死去を伝えるニュースに多くの時間が割かれ、毎日のように報道された。厚労省は、メディア関係者に対し、世界保健機関(WHO)が自殺防止を目的として発表した『自殺報道ガイドライン』に即した放送・報道を求める注意喚起を行っている。しかし、「報道を過度に繰り返さないこと」など、視聴した国民の自殺リスクを高めるような報道は今回も後を絶たなかった。テレビ会社は、視聴率を上げるためには、自殺者が増えても構わないと考えていると指摘せざるを得ない。

同様のことが、テレビでの酒類のCMにも言える。午後六時台からあるビールのCMでは有名な年配の男優と若い女優が登場し、女優が「ビールがおいしいっていう感じがまだ分からなくて」と話すと、男優が目玉商品のビールを飲むように勧める。ビールを勧められた女優が「一口ほど飲むと「ああ、おいしい！ 出会っちゃいました」と笑顔を見せ、二口目を飲んでみたくなるようなCMを流している。

このように、規制が甘いために、夕方六時を過ぎると人気俳優がおいしそうにアルコールを飲むCMが大量に流されている。WHOがテレビCMを流している。WHOは、アルコールの有害な使用を低減するために、広告規制などを強く求めている。諸外国では、国民に人気のある俳優やスポーツ選手は酒類の広告に使用しないなど、細かい規制を設けている。しかし、わが国では「アルコール健康障害対策基本法」で、不適切

な飲酒を誘発しないように施策を講ずるとしているだけだ。

このように、規制が甘いために、夕方六時を過ぎると人気俳優がおいしそうにアルコールを飲むCMが大量に流されている。WHOがテレビCM

の規制を求めているもテレビ局は全く対応しようと思わない。これでは、アルコール依存症で苦しむ人は減らないし、青少年はもちろん子供にも飲酒を奨励している。これでは飲酒運転や暴力、自殺など飲酒に関連する社会問題も減少しない。

たばこの規制に倣え

アルコールと同じく、使用することで健康を害するのがたばこである。たばこについては、WHOが二〇〇〇年の総会で「たばこ規制枠組条約」を採択し、わが国は平成十六年に署名している。「たばこ規制枠組条約」では、第十三条でたばこの広告・販売促進・スポンサー活動について規制し、たばこ消費を減少させる義務を締約国に課している。

これを受け、わが国では平成十六年に財務省が「製造たばこに係る広告を行う際の指針」を全面改定し、テレビやラジオについては「二十歳以上の者のみを対象とする」とが技術的に可能な場合を除き、行わないこと」と規定した。この指針に沿う形で、JTなどのた

ばこ会社が加盟する日本たばこ協会が、広告・販売促進活動に関する自主規程を設定した。そのうちのひとつである「製造たばこに係る広告、販売促進活動及び包装に関する自主規程」において、テレビ、ラジオや映画などで、たばこの広告はしないとして禁止している。

こうした規制もあり、俳優がたばこを吸う場面が流れるCMはほとんど見られなくなった。同時に、国民の喫煙率も減少している。酒類についてもたばこと同様にテレビCMを禁止し、アルコール関連の交通事故や暴力事件、自殺等を防止するべきだ。

来日したバイデン米大統領が「インド太平洋経済枠組み」の立ち上げを宣言しました。これは、人権や民主主義などの価値観を共有する国・地域が、デジタル経済の推進や貿易・供給網(サプライチェーン)のほか、脱炭素などの気候変動対策で連携を強化する経済枠組み構想です。参加国は、

### 役立つ最新用語②1

## 「インド太平洋経済枠組み(IPEF)」構想

米国のほか日本、オーストラリア、東南アジア諸国連合(ASEAN)、韓国など十三カ国が想定されています。

バイデン政権は、今年二月に「インド太平洋戦略」を打ち出しました。その背景には、インド太平洋地域で影響力を拡大している中国が、この地域における規制や規範の

ルールを変更しかねないとの警戒感があります。「IPEF」は、この地域の国々と経済協力をすることにより、台頭する中国に対抗して地域への関与を強めたいという思惑もあります。

一方、アジア太平洋地域では、日本を含め十一カ国が参加し、物品及びサービスの貿易、ならび

に投資の自由化及び円滑化を進める「環太平洋パートナーシップ協定(TPP)」を締結しています。しかし、米国は自国の利益にならないとしてTPPに参加していません。そのため、現時点で「IPEF」はTPPのような関税の引き下げは対象になっていません。日本政府は「IPEF」に参加する意向を示すと同時に、TPPへの米国の復帰も粘り強く働きかけていく方針を打ち出しています。

**伊藤石材店**  
伊藤 信一  
長野県小県郡長和町大門2622-2  
自宅 TEL (0268) 68-2156  
FAX (0268) 68-2066  
携帯 TEL 090-1533-0124

**(株)ビューティエルビケイ**  
代表取締役 中林 章  
〒151-0071  
東京都渋谷区本町1-2-1  
TEL 03-3378-0295

大阪国際総合法律事務所  
弁護士 産業医 Ph.D  
労働衛生コンサルタント  
中小企業診断士 MBA

**敷本 恭明**  
大阪府西区靱本町1-6-10  
本町西井ビル5階  
TEL 06-6446-1123

**TSUBO サポーター**  
SUPPORTER  
科姿 Cozy  
Cry Micro-Current

**協和テキスタイル株式会社**  
〒916-0268 福井県丹生郡越前町陶の谷28-10  
TEL (0778) 32-3039 FAX (0778) 32-3255

**KYOWA TEXTILE USA INC.**  
P.O.BOX 10163, Torrance, CA 90505, USA  
Website: www.kyowa-textile.com  
Email: info@kyowa-textile.com

**キタムラガラス**  
北村 浩二  
下関市勝谷新町

コンピューター配車でスピーディ。  
気軽に電話、きびきびと速いお迎え。  
**アサヒタクシー株式会社**  
本社 広島県福山市新瀬町2-20-11  
TEL (084) 922-0123  
● 納営業所 TEL 982-2372  
● 神辺営業所 TEL 963-2111

丁寧な安心施工  
**橘樹造園**  
〒213-0022  
神奈川県川崎市高津区千年435-5  
☎/FAX: 044-766-0005  
携帯: 080-7228-1014

**カットサロンヨシムラ**  
福岡県福津市西福岡2-9-5  
TEL 0940 (42) 1169

プロ・リフォーム  
**三星創建**  
宮城県仙台市

ホットスタンプ  
**イワサキ**  
〒362-0064  
埼玉県上尾市大字小敷谷1171番地5  
TEL (048) 725-1854

日本の肖像 58 幕政改革

田沼意次(中)



信用貨幣鑄造と株仲間の組織化で

幕府財政を建て直す

歴史家 鈴木 旭

八代將軍吉宗は享保改革に着手したものの、米本位、年貢米に依存する財政政策では年々拡大する消費生活を支え切れずに破綻する。その後、抜本的改革を図ったのが田沼意次であった。旗本上がりの小官僚であったが、貨幣制度の改革と専売株仲間の組織化で商品経済の波に乗り、幕府の財政改革で一定の成果を上げたことは意外にも知られていない。

「米経済」の限界

享保元年(一七一六)八月、徳川吉宗は八代將軍に就任するや「すべての政治を天和以前にかえず」と宣言。享保改革に着手する。五大將軍綱吉時代の前に戻すという点で、何事も「神君家康公の定めた祖法に還す」ということであった。しかし、この時代、いかに將軍といえども、抗し難い時代の流れがあった。元禄以来の風潮は都市の消費生活を急速に変貌させていた。奢侈というのではなく、通常の消費生活そのものが流通経済なしには成り立たない仕組みになっていた。

つまり、日常に要する生活用品、漆器や陶器の食器、織物などの身に着ける物や紙、蠟燭などみんな品質が向上し、その値も上がる一方なのに、幕府や大名諸侯の収入は決まった量の年貢米しか納入されない。しかも、換金のために大坂、江戸の米取引所に出せば商人に安く買い叩かれる。対応に苦慮した將軍吉宗は、米相場を上げるために奔走する。江戸や大坂へ回す米を制限するなど、さまざまな策を勞して「米將軍」と揶揄されるほど悪戦苦闘したのだが、ことごとく失敗に終わる。天下の將軍といえども相場を操ることはで

きなかつたのである。元禄以来、商品経済の急速な発展は、政治の上に覆い被さり、その経済を掌握する商人団の勢いは幕府といえども簡単には抑えきれない時代に移っていたのである。幕府と大名諸侯は好むと好まざるとに関わりなく、米中心の経済から勃興しつつある商品経済中心の方向に経営の中心を移行せざるを得なくなっていた。

和、和泉、摂津、伯耆、備前、備後、安芸、讃岐の国々である。産地は五畿内に集中しているが、急速に産地を広げつつあった。理由は明白。綿作は米穀を作るよりも一反当たりの収益が四倍から五倍もあったからだ。河内木綿の産地である布施は、米作よりも綿作が主流であり、年貢も銀納だった。しかも、この綿作は金肥、大量の干鰯が要求された。労働力も男子一人が一反半の耕作能力が限界だったので、最初から雇用人数を計算しなければならなかった。全て金銭勘定の上でなされ、普段の食物さえも買って食べる生活だった。

こうなると、農民は年貢納入者とは違う商品生産者であり、昔日の自給自足の経済の枠内に閉じ込められている「百姓」ではなくなっていた。当然、農民が商品経済の中に入れば入る程、商人の手が流通網を広げていく上げ、絡めとった。こうした中で田沼意次が登場するのである。意次が積極的な財政改革善策として最初に手を打ったのが貨幣新鑄であった。旧貨幣の質を悪くしたり良くしたりする改鑄

ではなく新鑄造である。意次は明和二年(一七六五)九月、手始めに「五匁銀」を新鑄した。注目されるのは、五匁銀は初めは従来通り秤量貨幣だったが、二年後、重さに関係なく、金一両に付き五匁銀十二枚という定位置幣に切り換えた点。近代国家の信用貨幣と同じ発想だった。だが、幕府財政を潤すまでに至らない。安永元年(一七七二)九月、今度は「南鐮二朱銀」という定位置幣を大量に新鑄する。その貨幣八枚で金一両と交換できるという信用貨幣だ。信用力は絶大であった。

株仲間の組織化

ところで、信用貨幣の新鑄と並んで、重要な施策となったのが株仲間の組織化である。明和三年(一七六六)六月、大坂にあった長崎の銅会所を改めて「銅座」とし、諸国産出の銅を一手に買い集めさせたのが最初の事例であった。石灰、硫黄、油などの業界にも会所とか、問屋とか、名称は違っても同様の同業者組合株仲間が設けられた。それらの業界の専売政策と株仲間の組織化については、掌

握できる限り、手当たり次第に実行された。その他、質屋や酒、醬油、酢などの製造業者にも冥加金納付が義務付けられた。輸入品で香料の原料となる竜腦の座、染色や製革などに使う明礬の座なども株仲間として再編成され、一手売買を許されたが、運上という名の税が課せられた。あらゆる生産団体、商業団体が専売政策の網の目に組み込まれ、財政改善に動員されていく。言うまでもなく、それらは年貢を補う収入源を得るためであり、運上という税が課せられた。こうして田沼流改革が順調に進展すれば、株仲間を集結する商人団を通じて諸国に割拠する大名の領国支配を脅かし、その独立を奪い、いつの間にか、全国を統一的に支配する將軍の専制的権力を強化するのに役立つことであろう。いずれにしろ、時代は「士農工商」の最下位に位置する商人身分として蔑む対象ではないどころか、その財力による援助なしには立ち行かない時代に來ていた。それを象徴的に体現するのが田沼意次であったと言つてよいであろう。

健康で楽しい生活を応援します 倍楽コラーゲン... 一日一包 5グラムから... 美肌と丈夫な骨に欠かせないコラーゲン。ほぼ100%純度のコラーゲンペプチドです。価格 ◎30包パック 3,240円(税込) ◎100包パック 10,800円(税込) 100包パックは送料不要です。 (株)日本時事評論社 社会貢献事業部 TEL.050-3532-5152 FAX.083-928-1113

憲法の真実と専守防衛の虚構 明日の日本の安全と繁栄のためになすべきことは? 山本 和敏 著 出版局 TEL.050-3532-5149 FAX.083-922-3167 http://www.nipponjijihyoron.co.jp ホームページからも申し込みできます。 ◆定価 400円(税別) 勇気と知恵の源 『湧泉』第4号 (改訂版) 『国旗と国歌』 価格 300円(税込) ●お問合せ (株)日本時事評論社 電話050-3532-5152 FAX083-928-1113